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是民营企业，同时也是具有使命感的经济组织，集团投资教

育产业，一是因为我国高技能人才紧缺所造成的现代制造业

的瓶颈，我们有这样的社会责任感来消除这个矛盾。二是企

业作为一个经济组织，必须有赢利才能生存、发展。我们投

资教育产业，主要考虑到一方面国家缺高技能人才，另一方

面，企业有稳定的现金流，尽管利润没有纯房产项目高，但

企业可以持续发展，这也是董事会慎重讨论后选择的生存模

式，所以我们将全力以赴地做这个项目。 转贴于 学生大求职

站 http://job.studa.com 主持人：现在长三角经济带高技能人才

需求形势分析： 郭永清：在我国振兴之路上，最重要的选择

是现代制造业和现代服务业，因而急需大量高技能人才。世

界上每一个实现了经济腾飞的国家，都留下了非常成功的职

业教育的体系。不管是英国的“现代学徒制”还是德国的“

双元制”，都是实现经济腾飞的支点。由于教育尤其是职业

教育存在的缺陷，而现在制造业又迅速发展，表现出对高技

能人才的强劲需求与现在的培训教育体制出现脱轨，造成高

技能人才的紧缺，成为我们制造业发展最突出的一个瓶颈。 

主持人：从微观的世界来看，每一家的家长都把孩子的培养

、教育放在第一位。我们都想把孩子培养成为国家最需要的

人才，能够成为国家最需要的人才，成为国家建设的一个重

要支柱。等到孩子高中毕业考大学，大学毕业找工作的时候

，发现原来就业市场非常严峻。千军万马都在谋求同一种行



业，同一种事业，这样就造成就业难。 郭永清：我打断一下

，前几天，我在巴西烤肉店吃饭时，其中一个服务生，他是

中国人民大学正宗的本科生。我问他工资多少，他说不

足1000元。另外，为了这个项目，我到昆山调研，人才市场

一见我们，对我们的第一个要求是，企业正在高速扩张，只

要是有一定技能要求的人，他们就大批需要。昆山的企业是

这样一种状况，前几年他们对专业有选择，由于迅速的扩张

，以前是相关专业，现在只要是人就需要，在参考消息上都

有这种报道。我们这种高技能人才紧缺率非常高，基本上

是12-20个岗位求一个高技能人才。 主持人：苏州的工业圆区

，每年需要3万个技术性人才，高级白领也需要，但更需要技

术人员，特别是高级技术人员。每年3万人，这是一个非常不

小的数字，实际上能找到的只有5千个左右，这个概念是六分

之一。 郭永清：我讲一个故事，苏州工业圆区就业市场，他

们觉得白领不缺，研究生好找，高级技能人才紧缺。他们到

东北引进宾馆服务员，怕留不住，就让市领导请他们吃饭，

然后又带他们到苏州市游览，让他们安心下来。从我们过去

引进高学历到引进高技能人才，整个市场的形势发生了变化

。 主持人：请各位家长注意，千军万马过独木桥，考大学，

当白领，考大学又是理科、文科为高。现在局面有了改观，

我们不能不了解当前形势。下面请黄总为我们介绍他个人的

经历，黄总的个人经历也与这个教育投资有着必然的联系。 

黄总：我是69届初中毕业生，那时上山下乡，我70年4月到江

西生产建设兵团种地。后来73年1月当兵，空军工程兵。我们

主要从事国防施工，负责打山洞。印象最深的是73年11月13

日夜班，我们在上道洞有4个人，我是代班副班长，11点钟左



右发生塌方，另三个人牺牲。我们那个年代非常艰苦，吃的

是窝头小米，干的是苦活。转业以后，我做了三十多种工作

，做过工人、干部、党办秘书、书记。现在我们投资教育培

训产业，有一件事记得非常清楚，上海凤凰自行车三厂，国

家一级企业，有一万两千名职工，每年生产365万辆自行车。

可能由于体制方面的问题，也可能产品质量有问题，这与技

能性人才缺乏非常有关。如王技师，他从外地过来住在宿舍

，我在做书记时，做了他好几次工作。他的技术对我们厂的

质量有非常大的影响，当时我就感觉到技术性人才非常可贵

。我的父亲13岁到上海来学徒，后来到工艺设备安装公司工

作。星期天休息时，他把图纸铺在地板上。他到虹口国际水

电行学水电技工。68年，他到江西支援“三线”建设，后来

带队不幸身亡。这两件事对我印象非常深。我认为我们国家

的制造业是非常重要的，现在高技能人才紧缺，所以我想我

们有责任为国家尽点社会责任。 主持人：听说你们在立项阶

段，有一个非常有趣的故事，请你给我们说一下好吗？ 郭永

清：我们这个项目叫长三角国家高技能人才培训中心。作为

一个国家级项目，一定要有主管政府部门批准。我们这个项

目应该由劳动部批准。我们是去年开全国人大政协的时候到

北京，向张部长做了汇报。当时张部长问，我们前期作为一

个房地产开发公司，为什么投资高技能人才培训这个领域。

当时我回答，从我们企业发展的一个战略，从一个小型企业

向中型企业或者大型企业迈进的时候，应有很好产业选择。

这个产业选择，应有很好的公众效应。我们一直强调社会效

应和经济效益相结合。从目前我们国家产业发展前景，一个

良好的市场选择这个行业。部长听后，又问为什么选择这个



行业，当时黄总插了一句，投资高技能人才培训是他的一个

宿愿，然后就把刚才的故事向他汇报。部长听后，非常激动

，他马上来了一句英语“I have a dream”。我们项目批下来

，不但是部长对我们理性选择的肯定，也是对我们集团董事

长黄总的个人的价值观的认同。 转贴于 学生大求职站

http://job.studa.com 主持人：项目的收益点和市场前景。 郭永

清：作为企业是一个经济组织，我们是房地产开发企业，相

对于教育投资来说，教育投资回报率在目前情况下不能与房

地产比。但是万科老总王石有一句话：如果利润超过20
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